

A. P. R. A. I

FRENTE UNICO DE TRABAJADORES MANUALES E INTELLECTUALES DE AMERICA LATINA

SECTOR DEL CARIBE

SECCION MEXICANA

APARTADO POSTAL 1524

MEXICO, D. F.

18 de Junio de 1928

A los compañeros de la Célula peruana
del Apra en Buenos Aires.

De acuerdo con los compañeros de esta Célula, contesto a ustedes su carta de fecha 15 del mes ppdo. que se refiere a la carta pasada por el c. José Carlos Mariategui, respecto a su actitud frente a las últimas decisiones del Comité Ejecutivo reunido en México, carta de la cual ya hace tiempo nos llegó el original.

Como antiguo revolucionario i político, el c. J. C. M. no tiene razon para haber tergiversado el verdadero sentido de la campaña electoral que nosotros habiamos decidido propiciar, como ustedes conocen, con fines de agitacion i como un argumento ante quienes pueden ayudarnos en este país. Es extraño pues, que el c. Mariategui, conocedor de la ideologia aprista i de los fines de nuestro partido, no se diera cuenta de los móviles que tuvimos al aceptar la candidatura de Haya, i la envuelva en injustas suspicacias, que no sólo se las ha reservado para él a espera de posteriores explicaciones, sino que la viene comunicando a todos los compañeros de provincias, mas alejados de la verdadera realidad i para quienes el nombre de nuestro compañero i lider, seguramente está tomando cierto color ambiguo, mui perjudicial para el espiritu de la masa i para nuestra labor futura.

La comunicacion con el Perú, ustedes lo conocen perfectamente, es del todo imposible. Durante mucho tiempo nos hemos visto en el peligro de enviar documentos para que cayeran en poder de la policia, razon clara por demás para que no ahayamos tratado de remitir a los cc. del Perú aquellos documentos que podian comprometerlos i provocar otro "complot comunista", como en de Junio del año pasado. Esto ha debido tenerlo en cuenta nuestro c. Mariategui i no prejuizar antes de conocer los motivos que tuvimos para aceptar la eleccion. Inmediatamente que hemos conseguido un medio seguro para remitir correspondencia al Perú, hemos enviado al c. Mariategui, todos los documentos referentes a la creacion del Partido Nacionalista Libertador del Perú, el plan de accion elaborado, etcetc. Estamos esperando respuesta.

Es demasiado infantil adelantar en una cuestion de la que no se tienen noticias seguras. Es algo más aún, puesto que Mariategui está dentro del partido, no es elemento simpatizante i era en el Perú el depositario de la confianza de todos los desterrados que hoi labo-ramos por la revolucion en el Perú. Acusarnos de querer hacer una campaña estilo billingurista, es desconocer la actuacion del Apra durante cuatro años, i en el momento en que nos creemos mas cerca de obtener la realizacion de la obra aprista, no podría ocurrirsele a nuestro lider, decretar el fracaso del Apra, lanzándola a una lucha electoral con propósitos de salir triunfantes en ella, lo que confirma la ingenuidad o equívoca intencion de la suposicion.

Es necesario pues que ustedes no permanezcan en el compas de espera que habian decidido, sino que tomen una actitud definida, tratando de influir ante los cc. del Perú a fin de que las suspicacias sembradas por el c. Mariategui, no tengan el efecto pernicioso que noso-

A. P. R. A.

FRENTE UNICO DE TRABAJADORES MANUALES E INTELLECTUALES DE AMERICA LATINA

SECTOR DEL CARIBE

SECCION MEXICANA

APARTADO POSTAL 1524

MEXICO, D. F.

tros auguramos, i que el mismo Mariategui llegue a convencerse, si no lo está aún, de las razones politicas que el Comité Ejecutivo ha tenido para emplear la campaña electoral como un medio de agitacion alrededor del nombre de Haya, sumamente preciso para los beneficios que esperamos obtener i que facilitarán nuestra obra en el momento de la accion.

Nosotros no creemos, como ustedes afirman al final de su carta, " que sea ~~xxxxxxxxxxxx~~ forzoso contar con los que en Lima i provincias han dado reiteradas pruebas de coincidir con nuestro ideal socialista", pues en el caso de que el c. Mariategui se obstinara en no querer adherir al partido, nosotros tendríamos que prescindir de él i de quienes con él estuvieran, sin que por esto detuviéramos nuestra accion ni sintiéramos pesimismo de los resultados de un movimiento social en el Perú. Pero el c. J. C. M. al retirarse de la lucha aprista, no hará sino probaranos su poco conocimiento de la idiosincrasia de nuestros pueblos para los cuales es forzoso emplear ciertas tácticas, que si no mui de acuerdo con los idealistas revolucionarios, sí lo están con la realidad, i nosotros necesitamos de todos los medios que nos conduzcan al fin que nos hemos propuesto.

Ustedes estarán con nosotros en que el nombre de Haya está mui prestigiado para que nosotros, sin profundas meditaciones al respecto, hayamos decidido mezclarlo en un asunto de politica criolla que le restaria mucha de su fuerza adquirida como revolucionario limpio. Pero en vista de la inminencia de una accion en el Perú, no hemos vacilado en aprovecharnos todas las fórmulas, i la eleccion es una de ellas. A este respecto se habia decidido que uno de los compañeros en México, viajase al Perú a llevar nuestro plan de accion i aclarar conceptos erróneos. Aún no lo hemos conseguido por causas económicas. Pero seguiremos la lucha hasta conseguirlo.

Esperamos que Uds. traten de agitar la cuestion electoral por medio de articulos, con seudónimos, en la Argentina i por correspondencia en el Perú. I que colaboren con nosotros a desvanecer la atmosfera de incomprencion de los compañeros de Lima i algunos de provincias a quienes ha llegado la negativa del c. J. C. M. con bastante peligroso apresuramiento. El C. Mariategui se coloca así, no en la posicion del compañero que exige noticias antes de tomar una actitud, sino de parte de nuestros enemigos que verán en la separacion de J. C. M. del Apra, la confirmacion de que nuestro organismo lucha por obtener ventajas bastardas dentro de la politica criolla sostenida hasta hoy en nuestro país.

El c. Haya viajó a Centro América, donde dará algunas conferencias. Aqui hemos organizado la Secretaria del Sector del Caribe, conforme a la Tesis de los 4 Sectores Antimperilistas. Insinuamos a ustedes la creacion de idéntica Secretaria.

Saludos fraternales.

"CONTRA EL IMPERIALISMO YANQUI; POR LA UNIDAD DE LOS PUEBLOS DE NUESTRA AMERICA; PARA LA REALIZACION DE LA JUSTICIA SOCIAL."